

# El Ovallino

PARA LA PROVINCIA DEL LIMARÍ

## ALCALDES PIDEN MAYOR DOTACIÓN DE CARABINEROS

Las autoridades edilicias de las cinco comunas coinciden en que, producto del aumento de delitos y la sensación de inseguridad que se registra en el territorio, se hace necesario contar con mayor personal policial en la zona, tanto en los sectores urbanos como en el área rural.

02



INAUGURAN MODERNA SEDE SOCIAL EN LA POBLACIÓN MIRADOR II 05

ENFERMEDADES RESPIRATORIAS

AUTORIDADES LLAMAN A EVITAR CONTAGIOS EN COLEGIOS 04

JAIME PIZARRO

MINISTRO DE DEPORTES LLEGA A LA REGIÓN 08

NUEVA INFRAESTRUCTURA EN OVALLE

MUNICIPIO DESARROLLA PROYECTOS PARA RECUPERAR ESPACIOS PÚBLICOS

03



UNA PROBLEMÁTICA QUE EXIGE PRONTA SOLUCIÓN

# Alcaldes del Limarí exigen mayor dotación de carabineros en sus comunas

OMAR AGUIRRE  
Ovalle

Las comunas rurales no han estado ajenas a la delincuencia y al aumento en la percepción que la población tiene respecto a la inseguridad. ¿Faltan Carabineros en las comunas de la provincia del Limarí? En "El Ovallino", conversamos con todos los alcaldes de la provincia, quienes concuerdan que es necesario contar con mayor personal, vehículos y tecnología, así como también ampliar los programas de Gobierno ya existentes.

En Ovalle, la capital de la provincia, el alcalde, Jonathan Acuña, señala que "estamos haciendo un trabajo mancomunado con Carabineros, para potenciar la seguridad y claramente hemos notado que existe un déficit de funcionarios policiales. En este aspecto, estamos realizando patrullajes mixtos en conjunto con nuestro personal de seguridad pública.

Acuña agregó que "el déficit de Carabineros fue uno de los temas centrales de la conversación que tuvimos con la Ministra Carolina Toha cuando visitó nuestra comuna. Estamos esperando que llegue personal en las próximas semanas, con el fin de aumentar la sensación de seguridad de nuestra gente".

Actualmente, el alcalde de Combarbalá, Pedro Castillo, ya solicitó el aumento de personal en la subcomisaría de la comuna, así como también en el retén de Cogotí 18. "Nosotros hemos hecho una inversión propia para iluminación y también entregar en los próximos días una camioneta a Carabineros y que esperamos se sume a la que el Gobierno regional nos anunció hace más de 2 años", señaló el edil.

Una medida que ha surtido efecto para aumentar la sensación de seguridad en la población, es la aplicada en Monte Patria, donde se realizan patrullajes mixtos con Carabineros y funcionarios municipales. Para el alcalde Cristian Herrera, "tenemos cerca del 75% de la dotación que debiésemos tener en nuestra comuna, se requiere de un mayor contingente y también más vehículos. Esto se lo hemos planteado al Subsecretario del Interior y nos preocupa que, por ejemplo, el plan "calle sin violencia" se implementa sólo en 3 comunas de nuestra región y se habla que llegarán más carabineros, pero no entendemos de dónde los sacarán; ojalá la zona tenga una mayor dotación establecida permanentemente".

En Río Hurtado en tanto, existen 2 retenes de Carabineros activos, uno



EL OVALLINO

Todos los ediles de la provincia coinciden en la necesidad de contar con mayor presencia policial tanto en sectores urbanos como rurales.

## Las máximas autoridades de Ovalle, Monte Patria, Río Hurtado, Punitaqui y Combarbalá, coinciden en que se necesita mayor personal policial en lugares urbanos y rurales.

"CLARAMENTE HEMOS NOTADO QUE EXISTE UN DÉFICIT DE FUNCIONARIOS POLICIALES. EN ESTE ASPECTO, ESTAMOS REALIZANDO PATRULLAJES MIXTOS EN CONJUNTO CON NUESTRO PERSONAL DE SEGURIDAD PÚBLICA"

**JONATHAN ACUÑA**  
ALCALDE DE OVALLE

fronterizo y otro en la zona baja. Para la alcaldesa Carmen Juana Olivares, "la distancia entre ambos y la escasez de personal hace muy difícil los recorridos por la comuna; esto no nos permite tener un control eficiente del tema delictual. Tenemos muchas entradas a los sectores secos, falta

de luminarias y la gente necesita tener una mayor sensación de seguridad. Hemos apelado reiteradamente para contar con mayor dotación y generar un descanso también en quienes desarrollan su labor con tanta dificultada".

Finalmente, en Punitaqui, el alcalde, Carlos Araya, indicó que "la sensación de inseguridad es cada vez mayor en nuestra comuna, tomando en consideración el narcotráfico, el aumento de la delincuencia y la violencia de alta connotación pública. Por esto es imperioso el aumento de la dotación de carabineros, quienes realizan un buen trabajo pero insuficiente. Acá es el estado el que debe preocuparse de las condiciones mínimas de seguridad para cada comuna y para que carabineros realice su trabajo. Además, en el mundo rural también necesitamos programas para la seguridad y el estado está al debe".

Respecto a la distribución de los Carabineros en la provincia, el Delegado Presidencial Provincial, Galo Luna, explicó que "se trata de una atribución directa de la Prefectura en base a análisis rigurosos. Una de las medidas

que hemos tomado para mejorar la seguridad pública, ha sido aumentar los servicios de Carabineros con la firma de los convenios OS 14, los cuales ha implementado nuestro Gobierno y donde ya tenemos 2 comunas de la provincia de Limarí con convenios firmados; Monte Patria y Ovalle, y 2 convenios más en proceso de firma.

La máxima autoridad de la provincia también destacó que "lo más relevante es que en el primer semestre de 2022 teníamos una tasa de delitos en un 54% al alza y hoy hemos descendido la tasa de delitos por bajo de la media nacional."

## INSEGURIDAD EN EL SECTOR RURAL

Para el Alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña, las localidades rurales necesitan mayor vigilancia debido al aumento de la delincuencia; "realizamos un levantamiento en materia de seguridad en el sector rural, ya que muchas veces se nos hace muy difícil contar con fibra óptica, para habilitar proyectos de cámaras de seguridad. Estamos enfocados con nuestro capital humano y financiero en potenciar los diversos aspectos de la seguridad, que es el tema principal en nuestra sociedad hoy en día", agregó la autoridad comunal.

NUEVA INFRAESTRUCTURA PARA TODA LA COMUNIDAD

# Buscan recuperar espacios públicos de Ovalle para aumentar seguridad



En la imagen se puede observar una proyección de como va a ser el futuro Parque Sesquicentenario.

EL OVALINO

OMAR AGUIRRE  
Ovalle

Son diversos los espacios públicos en la capital del Limarí que pueden ser mejorados con el argumento de aumentar la seguridad para la población; así como también, los barrios que pueden intervenir para crear centros comunitarios, sedes o plazas que alejen a la delincuencia y el narcotráfico.

En Ovalle, el proyecto más importante a ejecutar dentro del tercer trimestre de este 2023 será la "Reposición del Parque Sesquicentenario", un ambicioso espacio público en pleno centro de la ciudad. Además, se han intervenido poblaciones a través del programa "Quiero mi Barrio" del Minvu, para que cuenten con mayores lugares de convivencia.

Precisamente a través del programa de recuperación de barrios se inauguró durante esta semana los vecinos del sector "El Mirador" inauguraron su nueva sede vecinal. Se trata de un equipamiento comunitario de 159 metros cuadrados y que fue desarrollado por la Oficina de Vivienda de la Municipalidad y financiado íntegramente por el Minvu con una inversión cercana a los 270 millones de pesos.

La sede social "Mirador II" cuenta con un salón multiuso, baños, cocina, bodega y una oficina, permitiendo ser utilizada en jornadas diurnas, pero también nocturnas.

**La construcción o renovación de espacios públicos ha vuelto a transformarse en una posible solución para abordar los altos niveles de inseguridad por la actual delincuencia. Para ello, en la capital limarina se desarrollan una serie de proyectos.**

"TENEMOS UNA FELICIDAD INMENSA TRAS VER EL ARDUO TRABAJO REALIZADO PARA LOGRAR ESTE PROYECTO TAN ANSIADO QUE NOS PERMITE HACER NUESTRAS REUNIONES"

**NEUMANN PUGA**  
PRESIDENTE DE LA JUNTA DE VECINO

Sin duda, un aporte para la comunidad, tal como lo indicó Guillermo Neumann Puga, presidente de la junta de vecinos, quien señaló que "tenemos una felicidad inmensa tras ver el arduo trabajo realizado para lograr este proyecto tan ansiado que nos permite hacer nuestras reuniones. Antiguamente teníamos que estar consiguiendo sedes con otras juntas de vecinos para jun-

tarnos o ir inclusive a la Plaza de los Poetas. Entonces para mí es una tremenda felicidad el estar ahora inaugurando esta sede social gracias a todas las autoridades".

Por su parte, el seremi de Vivienda, José Manuel Peralta, relevó que "esta es la nueva casa de los vecinos, un espacio de encuentro y digno. Lo que se construyó acá tiene bonitas condiciones para que la comunidad se pueda reunir y hacer vida social. Así que nosotros estamos contentos porque aquí damos cuenta que el Ministerio incluye el urbanismo con equipamiento y espacios públicos que garanticen seguridad a los habitantes".

PARQUE SESQUICENTENARIO,  
UN GRAN ESPACIO  
PÚBLICO PARA OVALLE

Se trata de un proyecto que está ubicado dos cuadras al norte de la Plaza de Armas de Ovalle, entre las calles Pescadores y Miraflores y se desarrolla en aproximadamente 600 metros limitando con las calles Ariztia y Victoria, al oriente y

ponente respectivamente. Según señalan desde el Minvu, el objetivo del rediseño del parque es fortalecerlo como área verde y espacio de recreación, resolviendo los actuales problemas de inseguridad y deterioro que presenta.

Respecto a este proyecto y la recuperación de espacios públicos, el Director Regional de Serviu, Ángel Montaña, destacó que "no se trata sólo de construir ciudades, hoy estamos entregando barrios con integración social, espacios públicos y cercanos a servicios. En cuanto al proyecto del parque sesquicentenario, contemplará una superficie aproximada de 11.240 metros cuadrados, con zonas recreativas, de permanencia, iluminación, áreas verdes, juegos infantiles, basureros, escaños, mobiliario urbano, cicleros y accesos universales".

Según señaló el Alcalde Jonathan Acuña "en lo que respecta, a la intervención en espacios públicos estamos planificando diversos proyectos tanto en la zona urbana como rural de la mano de proyectos con fondos regionales, a lo que sumarán los recursos del programa Calles Sin Violencia, que son proyectos de mejoramiento de sectores urbanos enfocados, por ejemplo, al recambio de luminarias, alarmas de seguridad, entre otras acciones. Queremos espacios dignos, infraestructura acorde para todos, sin ninguna excepción".

DE CARA A LA VUELTA A CLASES

# Autoridades llaman a prevenir las enfermedades respiratorias en los colegios

**Este segundo semestre estará enfocado en la preocupación por el contagio de enfermedades de transmisión viral, por lo que es esencial que en los establecimientos se tomen las medidas de cuidado apropiadas para así no interrumpir el proceso de aprendizaje de los alumnos.**

Ovalle

Las patologías respiratorias como el resfriado común, la Influenza y otros virus, son uno de los principales motivos de preocupación para esta vuelta a clases, luego de que el peak de las enfermedades de transmisión viral se adelantara. Sin embargo, durante las últimas semanas, coincidente con las vacaciones de invierno, las cifras de contagio tendieron a la baja en niñas, niños y menores de edad.

No obstante, el llamado al cuidado se ha intensificado por parte de las autoridades de salud y el Municipio



El uso de mascarillas en las salas de clases es obligatorio hasta el 31 de agosto. EL OVALLINO

de Ovalle, buscando que la comunidad de educadores, apoderados y estudiantes no bajen la guardia e

incrementen los cuidados personales siguiendo algunas recomendaciones, como el uso de mascarilla, el lavado constante de manos y la vacunación.

En este sentido, Leopoldo Oyaneder, director del Hospital Provincial de Ovalle, enfatizó que "los recintos educativos y los apoderados son clave en el cuidado de las niñas, niños y adolescentes, deben proporcionar información clara y precisa sobre las medidas de cuidado de las enfermedades respiratorias, incluyendo sus síntomas, modos de transmisión y medidas preventivas. Los estudiantes deben ser educados sobre la importancia de lavarse las manos regularmente y utilizar mascarillas en espacios cerrados."

A nivel municipal y en los principales centros de salud primaria, se mantienen las campañas de vacunación contra el COVID-19 e Influenza, por lo que uno de los llamados del Hospital Provincial es favorecer la vacunación en niñas y niños, y en especial en pacientes que presenten alguna patología. Otra de las medidas para prevenir una crisis de enfermedades respiratorias es fomentar la correcta técnica de estornudo y tos, cubriendo la nariz y boca con el antebrazo, para impedir esparcir microbios y contagiar.

Además, las salas de clases deben ser ventiladas de manera adecuada,

manteniendo las ventanas y puertas abiertas (ventilación cruzada), y en caso de no ser posible por razones climáticas, se deben abrir las ventanas cada media hora, por un periodo de 10 minutos, para renovar el aire. Esto ayudará a mejorar la calidad del mismo y reducir la concentración de patógenos.

En esta línea Jonathan Acuña, alcalde de Ovalle, resaltó que: "básicamente el llamado es a toda la comunidad, sobre todo a los padres de nuestros niños que van a regresar de vuelta de vacaciones a que mantengan las medidas de protección que se sugiere que envíen a los niños, niñas y adolescentes con su mascarilla respectiva para poder ir viendo de qué forma vamos bajando los altos niveles de enfermedades respiratorias, evitamos también con eso sobrepasar los niveles de atención en el sector primario y secundario del Hospital de Ovalle."

## LA VUELTA A CLASES PUEDE AUMENTAR LOS CONTAGIOS

Si bien la cantidad de casos de patologías respiratorias se mantienen a la baja de momento, la red de salud asistencial se está preparando para el eventual aumento de contagios producto del término de las vacaciones de invierno. En este punto, Edward Navarro, kinesiólogo y encargado de la Campaña de Invierno en el Servicio de Salud Coquimbo, comentó que "es bastante esperable que cuando los niños vuelven a clase, exista un alza de circulación viral, lo que se traduce en un aumento de las patologías respiratorias, que se iniciará una a dos semanas después del retorno a clases. Los niños y niñas al volver, aumentan la movilidad viral, y esto sumado a las bajas temperaturas que esperamos, generará mayor hacinamiento por lo que se recomienda mantener las salas de clases ventiladas, al menos por 45 minutos con ventilación cruzada".

El director del Hospital Provincial de Ovalle también agregó que "dentro de los datos que nos ha entregado el MINSAL, se proyecta que las siguientes semanas van a ser claves para poder evidenciar si la curva de contagios va a aumentar o si se mantendrá estable, es por esto que la prevención, sobre todo que cuidemos a los adultos mayores, ya que ellos son los que en menor porcentaje se han vacunado, así que los instamos a hacerlo y así nos cuidamos todos".

CARTELERA

# CINEMARK™

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Escanea el código para revisar la cartelera

**APERTURA BOLETERÍAS:**

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.  
Cierre después de la última función.

(Horarios de trasnoches e refiere a todas las películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

\*Los horarios esta sujetos a modificación.

## Ovalle

En una emotiva ceremonia, los vecinos del sector El Mirador de la comuna de Ovalle recibieron la tan esperada sede vecinal que con ansias habían esperado concretar por más de 16 años y que les permite contar con un espacio renovado para el desarrollo de las actividades que buscan unir a la comunidad.

La "Sede Social Mirador II" es un recinto moderno de 159.72 m<sup>2</sup> que cuenta con un salón multiuso, baños de damas, de varones y también baño universal, además de cocina, bodega y una oficina, permitiendo ser utilizada en jornadas diurnas, pero también nocturnas.

Sin duda, un aporte para la comunidad, tal como lo indicó el presidente de las JJVV Mirador Guillermo Neumann Puga quien señaló que "tener una felicidad inmensa de ver el arduo trabajo realizado por dirigentes y autoridades anteriores y presentes de lograr este proyecto tan ansiado que nos permite hacer nuestras reuniones. Antiguamente teníamos que estar consiguiendo sedes con otras juntas de vecinos para hacer nuestras reuniones e inclusive en la Plaza de los Poetas. Entonces para mí es una tremenda felicidad el estar ahora inaugurando esta sede social gracias a todas las autoridades".

Alegría a la que se suma el Seremi de Vivienda y Urbanismo, José Manuel Peralta, destacando que "esta es la nueva casa de los vecinos, un espacio de encuentro y digno. Lo que se construyó acá tiene bonitas condiciones para que la comunidad se pueda reunir y hacer vida social. Así que nosotros estamos contentos porque aquí damos cuenta que el Ministerio de Vivienda es de Vivienda y Urbanismo, y el urbanismo requiere también equipamiento, espacios públicos, buena avenida y por lo tanto estamos cumpliendo el mandato del presidente Gabriel Boric de que el desarrollo llegue a toda la comunidad. Así que nada, contento por el presidente, por el ministro Carlos Montes que día a día estamos dando cuenta de la política de construir ciudad en todo el territorio de la región de Coquimbo y en el país".

Este proyecto fue desarrollado por la



Vecinos y autoridades celebraron la entrega de la infraestructura.

EL OVALINO

UNO DE LOS ANHELOS DE LOS VECINOS

## Inauguran moderna sede social "Mirador II" en Ovalle

**El equipamiento comunitario de 159.72 m<sup>2</sup> fue desarrollado por la Oficina de Vivienda de la Municipalidad de Ovalle y financiado íntegramente por el Minvu con una inversión cercana a los 270 millones de pesos.**

oficina de la vivienda de la municipalidad de Ovalle y financiado íntegramente por el Ministerio de Vivienda y Urbanismo a través del subsidio DS27 Capítulo I con una inversión total de 7.500 UF. "Podimos aportar este terreno como Ministerio de Vivienda en comodato. Gestionamos la inversión a través del apoyo municipal y de los propios vecinos con el Ministerio de Vivienda. Se invirtieron en estos 150 metros cuadrados con accesibilidad universal, con amplia cocina, con baños también, con circulación universal en todo su acceso, que va a permitir a las familias del sector del Mirador II poder

tener un espacio donde reunirse, tener actividades, reuniones, jornadas, de capacitación y sobre todo de encuentro. Así que estamos muy felices por las familias" indicó el Director Regional de Serviu, Ángel Montaña.

Finalmente, el alcalde de la comuna de Ovalle Jonathan Acuña recalcó que hoy existe una nueva gestión municipal mucho más cercana, mucho más amable con la gente. "Hoy día queremos que los vecinos cuenten con espacios, cuenten con infraestructura digna que les permita desarrollar sus actividades, que les permita sociabilizar. Y creo que esto

marca también un presente importante en este territorio. Nosotros hemos ido derribando en este corto plazo las barreras de considerar a los ciudadanos de primera o segunda categoría. Queremos espacios dignos, infraestructura acorde para todos, sin ninguna excepción. Hoy día creo que la entrega de esta sede que responde a una espera gigante de los vecinos es el regalo a eso, a empezar a construir en conjunto, en familia, en trabajo colaborativo y de alianza", cerró el edil.

La entrega de esta sede social por parte del Minvu busca mejorar la calidad de vida de las familias que habitan en áreas urbanas de más de 5 mil habitantes, buscando facilitar la vida en comunidad a través de obras de alta calidad que permitan recuperar lugares de encuentros para la familia.

### Nuestra señora del Carmen

NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN PATRONA Y REINA DE CHILE. Jn 19,25-27. 16 de julio de 2023



En las bodas de Caná y en la cruz, Jesús muestra su gloria y su madre está presente de modo activo. Hoy el Evangelio, nos muestra a la Virgen como Madre;

Jesús no está hablando con su madre movido solamente por un sentimiento natural en el terrible suplicio de la cruz. Jesús estaba abriendo el corazón de su madre a la maternidad espiritual de sus discípulos, representados en la persona de Juan el discípulo que ha entendido el misterio de Jesús y ha permanecido fiel a su maestro hasta la crucifixión. Al morir Jesús, María se convierte en nuestra Madre y su corazón herido

se ensancha para acoger a todos, buenos y malos, y para amarlos al modo de Jesús. Al pie de la cruz, María mantiene encendida la llama de la fe y la irradia con afecto materno a los demás para que sus hijos no lleguen a la desesperanza ni pierdan la alegría de vivir. Por tanto, el discípulo es quien cree y permanece fiel como María, a su Maestro en todas las pruebas de la vida. La mujer se convierte entonces en la madre del

discípulo, y es también la Madre de la Iglesia. De este modo, nuestro camino de fe está unido de manera indisoluble a María. La Virgen nos precede y continuamente nos confirma en la fe, en la vocación y en la misión. Con su ejemplo de humildad y de disponibilidad a la voluntad de Dios nos ayuda a traducir nuestra fe en un anuncio del Evangelio alegre y sin fronteras. María, a pesar del dolor, está a los pies de la

cruz ¿En los momentos de dificultad y de cruz, seguimos estando junto al Señor? ¿Reconocemos a la virgen como nuestra Madre? Hoy, al celebrar la Fiesta de la Patrona de Chile, le confiamos nuestro itinerario de fe, los deseos de nuestro corazón, nuestras necesidades y las del nuestro pueblo; y con fe la invocamos todos juntos: Virgen del Carmen, Reina de Chile, ¡salva a tu pueblo que clama a ti!

INTERESADOS EN REPLICAR SU EXPERIENCIA EN LA ZONA

# Autoridades de la región recorren primera desaladora estatal de Chile

Tras el acuerdo del gabinete regional en torno a incorporar la desalación como nueva fuente hídrica para la zona, autoridades de gobierno, parlamentarios, consejeros regionales y municipios llegaron hasta las instalaciones de esta planta ubicada en Caldera, la más moderna de Sudamérica.

Ovalle

La Región de Coquimbo enfrenta la sequía más grave en los últimos 40 años, por lo que el Gabinete Regional acordó avanzar en la construcción de plantas desalinizadoras que permitan resolver la situación hídrica regional, priorizando el agua para el consumo humano, la agricultura familiar y campesina, y para el desarrollo económico local.



CEDIDA

Liderados por el delegado Rubén Quezada, las autoridades regionales recibieron una detallada charla del funcionamiento de la planta desaladora de Caldera.

Tu aviso de  
El Ovallino, también  
aparece en la  
versión digital  
del diario en:  
**www.elovallino.cl**



## El Ovallino

[www.elovallino.cl](http://www.elovallino.cl)


Por ello, es fundamental sumar voluntades para concretar dicho proyecto, lo que se reflejó en la visita de diferentes autoridades locales a la planta desaladora que opera en Caldera, Región de Atacama.

El delegado presidencial regional, Rubén Quezada, valoró que llegaran a su convocatoria una amplia diversidad de autoridades, ya que "se da una señal de unidad ante una temática que nos afecta a todos. Por lo mismo, tenemos que tomar las decisiones y las acciones para no arrepentirnos en el futuro".

Asimismo, Quezada puntualizó que se necesitan respuestas claras y urgentes "ante esta alternativa que nos ayudaría a asegurar la sustentabilidad hídrica, al menos, para el consumo humano pensando en seguir avanzando en agua para riego y para el desarrollo de nuestra región".

Por su parte, el consejero regional, Javier Vega, destacó que en la instancia pudieron reunir los elementos "para tener una discusión fraterna con la ciudadanía, con los elementos tecnológicos claros y con claridad en términos medioambientales".



Puesta en marcha en 2022, esta infraestructura provee de agua al 75% de la población de la Región de Atacama.

CEDIDA

## RESPALDO PARLAMENTARIO

Garantizar el suministro de agua para el consumo humano es una de las principales preocupaciones regionales ante la escasez hídrica, y, en este escenario, el senador Daniel Núñez expresó que "nos parece que una iniciativa de este tipo, una planta desaladora del Estado, que nos dé seguridad hídrica, es lo que necesitamos".

La diputada Carolina Tello comentó por su parte, que "existen estudios científicos que avalan justamente que el impacto que se hace es muy bajo en relación con el beneficio que produce, principalmente, para el consumo humano que creemos que evidentemente es lo más urgente".

Del mismo modo, el diputado Víctor

Pino, valoró el respaldo general a esta iniciativa. "Esto es de interés público y es transversal. No es solamente la mirada de un sector político, y, ¿qué nos queda? Solamente avanzar", expresó.

## LA OPINIÓN DE LOS MUNICIPIOS

Cabe recordar que la Región de Coquimbo, actualmente, está declarada como Zona de Escasez Hídrica, con déficit en precipitaciones en todas las comunas. Por eso, concejales y alcaldes pudieron ver en terreno lo que sería una alternativa para enfrentar este escenario. Al respecto, el presidente de la Asociación de Municipios Rurales del Norte Chico, Gerald Cerda, apreció que "hayan

datos empíricos que resuelven las dudas y que desmitifican muchos miedos que hay respecto a los posibles impactos de que una empresa interfiera en el mar. Lo único que nos queda es la esperanza de que esto, ojalá se resuelva".

## TECNOLOGÍA QUE TRANSFORMAN EL FUTURO

Cabe señalar que la planta de Caldera es la primera desaladora estatal a nivel nacional. En su construcción se incorporaron los más altos estándares de tecnología, se utilizaron energías renovables no convencionales y con técnicas mínimamente invasivas para las obras marinas. Es un proyecto

que inició la Empresa Concesionaria de Servicios Sanitarios, Econssa, y actualmente la opera la sanitaria Nueva Atacama, y ha sido reconocida como una de las más modernas de Sudamérica.

Fernando Velásquez, gerente de desarrollo de Econssa, recordó que para su construcción "se aunaron muchos esfuerzos y la comunidad completa impulsó esto. La proyección que tenemos permite a esta región tener, por 50 años, asegurado su abastecimiento humano".

Las instalaciones están ubicadas en el sector de Punta Zorro, en la comuna de Caldera, y abastece a la población de Caldera, Chañaral, Copiapó y Tierra Amarilla, cubriendo así, al 75% de la población de la región.

Comparte con nosotros las noticias que ocurren a tu alrededor

Fotos

Audios

Videos

Denuncias

Envíanos todo y en todo momento

**Agrégnanos al WhatsApp**

**+56 942862299**

**El Ovallino**

## SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

- www.elovallino.cl
- @elovallino
- facebook.com/DiarioElOvallino/

## Publica en www.elovallino.cl



O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

# El Ovallino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:  
SUB DIRECTOR COMERCIAL:

**Francisco Puga Medina**  
**Jorge Contador Araya**

OFICINA OVALLE:

**Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271**

OFICINA LA SERENA:  
PUBLICIDAD:  
SUSCRIPCIONES:

**Brasil 431 Fono (51) 2200400**  
**Fono (51) 2200420**  
**Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400**

### PROPIEDADES

#### VENDO PARCELAS

"Parcela 5.000 mts<sup>2</sup> Agua piquel \$ 13.000.000.- mas 5.000 mts \$ 18.000.000 documentos al día llamar 985571699

### VEHICULOS

Furgón Hyundai H1 2012, \$ 12.500.000. conversable,

cámara retroceso, bluetooth, CD, conexión celular, al día fono 989622024

### GENERALES

Apoyar Norma 14.830. Gobiernos locales o ciudades estado. Todas las decisiones en cada lugar. Todos los organismos controlados por el gobierno, mas los municipios con sus autoridades,

mas consejo de desarrollo comunal con representantes políticos, educación superior, juntas vecinales, con recursos propios o externos. En justicia instalar cortes de apelaciones y corte supremo. Apoyar norma 20.694 poder legislativo unicameral, un representante por comuna y uno por cada etnia reservado. Consultas 532480122 Juan Arredondo.

JAIME PIZARRO, MINISTRO DEL DEPORTE

# “Queremos superar las medallas obtenidas en Lima 2019”

MARCOS SEPÚLVEDA L.  
La Serena

De traje azul y corbata, tenida muy distinta a la que acostumbra en sus tiempos en Colo Colo o la selección chilena, desde que es ministro su vida no ha cambiado mucho. Trabaja hasta pasadas las 22 horas y su día se pasa entre reuniones, cenas y viajes.

Son 128 han los que han pasado desde que el ex jugador de Colo Colo, Jaime Pizarro, atendió la llamada del Presidente Gabriel Boric para ser ministro del Deporte, cartera responsable de organizar los Juegos Panamericanos Santiago 2023, y los ojos de América estarán puestos en su gestión.

Pizarro llegó tras la salida de la militante de Convergencia Social, Alexandra Benado, cuestionada por acoso laboral y quien debía lidiar con el bloqueo de la entrega de nuevos recursos públicos para los Panamericanos, que el Instituto Nacional del Deporte había aplicado sobre la Corporación Santiago 2023, -la entidad privada encargada ejecutar los dineros- por atrasos en las rendiciones.

**- ¿Es el partido más difícil que le ha tocado jugar?**

“Existen momentos en donde uno debe comprometerse, estar y participar (...). No hubo mucho tiempo para hacer un análisis general de la situación y ver los pro o contra. Hoy tenemos una oportunidad histórica con los Juegos Panamericanos”.

## PRIORIDADES EN LA REGIÓN

Por primera vez, Jaime Pizarro visitará la Región de Coquimbo y se reunirá con un escuela deportiva de Voleibol playa que es parte del programa “Crecer en Movimiento”. Aquí está previsto un encuentro con autoridades regionales y asistirá al estadio La Portada para ver la final de la Copa Libertadores sub 20.

**- ¿Por qué decidió venir a la Región de Coquimbo?**

“Tenemos el desafío de estar muy presente en las regiones, poder conocer las distintas realidades (...). Uno dice Serena - Coquimbo, pero la región es mucho más que eso, están los sectores de La Higuera, hacia la cordillera tenemos Vicuña, en donde tenemos que generar vinculaciones y llegar con actividades”.

**- ¿Qué planes o inversiones se piensan a nivel regional?**

“Tenemos previsto llegar al Cendyr de Illapel y Salamanca, en donde hemos comprobado que desarrolla mucha actividad y existen varias organizaciones. (...) Este año el presupuesto del ministerio está volcado en los Panamericanos, pero para 2024 seguramente podre-



CEDIDA

**A menos de 100 días de la realización de los Juegos Panamericanos Santiago 2023 y en medio de su visita a la región, el secretario de Estado concedió en exclusiva una entrevista a nuestro medio.**

mos tener proyectos de conservación, mejoramiento o construcción de nueva infraestructura en regiones. No todos los proyectos de infraestructura se ejecutan íntegramente en un año. Muchas veces hay mayores duración”.

**- ¿Cuál es la necesidad más urgente que ha visto en la región?**

“Yo diría que las necesidades más relevantes son los polideportivos, recintos que puedan albergar y recibir distintas actividades”.

**- La zona tiene un 21% de ejecución presupuestaria. ¿En qué cifras se encuentra el ministerio a nivel local?**

“La ejecución presupuestaria en nuestro caso depende del Instituto Nacional del Deporte. Pero según las cifras que hemos revisado, al 30 de junio, la ejecución es del 52%”.

## A 96 DÍAS DE LOS PANAMERICANOS

En seis horas se vendieron los primeros 100 mil tickets.

En la pasada edición organizada en Lima 2019, en sus primeras 24 horas se vendieron 25 mil boletos, mientras que la Copa América del 2015, el antecedente deportivo más próximo en Chile, marcó las 75 mil adquisiciones durante el primer día. “Es un éxito rotundo”, comentan desde la organización.

Según la Plataforma Presupuesto Abierto, los Juegos Panamericanos están costando \$120 mil millones

de pesos, 6 mil millones menos que la edición organizada en Lima 2019.

**- ¿Qué significa para Chile realizar estos juegos?**

“Es un tremendo desafío. Es el evento multideportivo más grande de nuestro continente. Tiene una convocatoria tremenda, pues vamos a tener más de 9 mil atletas y paratletas en nuestro país. Es una enorme inversión para el Estado y creemos que no solamente nos va a dejar infraestructura, sino que experiencia y aprendizaje”.

**- ¿Puede inspirar a una generación?**

“Nosotros queremos que niños y escolares de todas las regiones estén presentes porque este tipo de actividades pueden inspirar a una generación. Hace algunos días estuve en La Pintana, en donde veíamos como los chicos bailaban breakdance y efectivamente tienen sus propios talentos, sus propias cualidades y pueden ser absolutamente inspiradoras para muchos jóvenes”.

**- ¿En qué estado de avance se encuentran las infraestructuras para los juegos?**

“Los dos años de pandemia nos impidieron un poco avanzar. Sin embargo, creo que en este periodo hemos caminado de buena forma (...). El parque deportivo del Estadio Nacional, que es el recinto que congrega la mayor cantidad de desarrollo de infraestructura, ha avanzado en buena forma. Estuvimos hace pocos días atrás en la entrega del parque que rodea las instalaciones.

Pero hay que hacer una distinción. Varios recintos están ya en su etapa final, como los polideportivos. Hay otros que van un poco más rezagados, pero cumplirán los plazos perfectamente para que la Corporación los pueda equipar e implementar.

Quisiera hacer mención al polideportivo paralímpico, pues vamos a tener un recinto especial para ello. No solamente van a competir ahí, sino que será como su casa en el futuro. Eso es muy valioso”.

**- ¿Qué planes está desarrollando el Ministerio del Deporte para que las infraestructuras construidas durante estos juegos no queden en abandono?**

“Tenemos un plus, porque gran parte de esa infraestructura está en el Parque Deportivo del Estadio Nacional y eso ya otorga un mecanismo de operación y control bastante más afinado. Esta infraestructura debe quedar disponible para múltiples intervinientes: federaciones, deportistas de alto rendimiento y la comunidad en general. Estamos trabajando para que cada uno de los recintos tenga un modelo de gestión que les entregue autonomía y que los recintos puedan desarrollar una administración interna con un uso más amplio posible”.

**- ¿Qué expectativas tiene el ministerio con respecto a la obtención de medallas?**

“Es un gran desafío. Vamos a tener medallas en muchas disciplinas y los mejores atletas en competencia porque varias de las pruebas son clasificatorias para los Juegos Olímpicos de París 2024, que es el gran mega evento. Los atletas vendrán a buscar marcas.

Yo creo que tenemos una referencia muy cercana. Queremos superar las medallas obtenidas en Lima 2019. Hemos tenido buenos resultados en el hockey césped tanto masculino como femenino, hemos logrado excelentes resultados internacionales en voleibol con los primos Grimalt, a quienes hace pocos días atrás le entregamos un premio por su extraordinaria carrera (...). Yo espero que sea muy positivo y particularmente en estas disciplinas”.

**- ¿Una buena organización de los juegos puede darnos más chances de organizar el Mundial 2030?**

“Claramente sí, porque significa gestión, desarrollo, sustentabilidad, adhesión a las comunidades. Eso es lo que hoy los grandes eventos están priorizando, más allá de la infraestructura que, por cierto, son muy importantes. Pero la sustentabilidad y la conexión entre los países de la zona pesa mucho”.